
Obtiene FGE-Quintana Roo 
la vinculación a proceso de 
una persona por su presunta
participación en el delito de
violencia familiar, en Solidaridad

El “Dios Chaac” se niega 
a dejar el Caribe mexicano; 
continuarán chubascos y 
nublados en la mayor parte 
del estado, según el SMN
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa anunció que presentó 
una iniciativa a la XVII Legis-
latura del Congreso del estado 
para disminuir los presupues-
tos a los organismos autóno-
mos del estado e iniciar con 
un cambio profundo en la ad-
ministración pública estatal.  

En un video en sus redes so-
ciales explicó los detalles de la 
reforma que lanzó a la cancha 
de los legisladores que, precisó, 
no pretende afectar a los órga-
nos sino, al contrario, tiene una 
finalidad de justicia social.   

“Envié al Congreso del Es-
tado de Quintana Roo una re-
forma constitucional, para eli-
minar las disposiciones que pro-
híben disminuir el presupuesto 
a los órganos autónomos y a los 
poderes Legislativo y Judicial”, 
explicó Mara Lezama. 

RESPUESTA A  
UN CLAMOR GENERAL 

La gobernadora presentó sus 
argumentos de dicha solicitud, 
que pretende responder a un 
clamor general, ya que, insis-
tió, no se busca debilitar a nin-
gún órgano autónomo, ni a 
ningún poder, sino contribuir 
en un cambio profundo, y una 
transformación en el destino 
del gasto público que la misma 
población demanda.   

Remarcó: “Tengo la con-
vicción que es una cuestión 
de justicia social y sé que 
todas y todos los involucra-
dos, se sumarán a esta ini-
ciativa que tiene como sus-

tento el sentimiento de un 
mandato popular”. 

Lezama Espinosa aclaró 
que la iniciativa pretende eli-
minar cualquier tipo de privi-
legio entre las y los servidores 
públicos, y de manera ordena-
da ahorrar y hacer eficiente el 
manejo de los recursos públi-
cos y destinarlo a la gente que 
más lo requiere. 

“Estoy convencida que esta 
iniciativa tendrá el eco que es-
peramos en el resto de las ins-
tituciones públicas del estado, 
aunado a esto hemos ya ini-
ciado un programa de austeri-
dad republicana para predicar 
con el ejemplo”.  

Cabe destacar que la Cons-
titución de Quintana Roo im-
pide que se destine a la Fiscalía 
General del Estado, los Tribu-
nales de Justicia, Electoral y 

Administrativa, el Congreso 
del Estado, la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos entre 
otros poderes y organismos, 
un presupuesto menor al que 
actualmente tienen. 

CAPACITAN CON PERSPECTIVA 
DE GÉNERO A FUNCIONARIOS 

DEL GOBIERNO ESTATAL  
Con el programa “Por un Quin-
tana Roo de Paz para las Mu-
jeres”, capacitan con perspec-
tiva de género a más de 46 mil 
servidoras y servidores públicos 
en el auditorio de la Escuela Ju-
dicial de la administración es-
tatal que encabeza la goberna-
dora, Mara Lezama Espinosa.  

Mara Lezama vio con bue-
nos ojos dicho curso en línea 
dirigido a las servidoras y ser-
vidores públicos de las 14 de-
pendencias, 29 entidades y 6 

organismos autónomos que 
conforman la administración 
pública; y está integrada en 4 
módulos: Igualdad y Perspec-
tiva de Género, Lenguaje in-
cluyente sin sexismo, Dere-
chos Humanos de las Mujeres, 
Acceso a las Mujeres a una Vi-
da Libre de Violencia para 
Construir la Paz. 

La capacitación tiene una 
duración de 16 horas cum-
pliendo con la Norma Oficial 
en la materia, y cuenta con ac-
tividades dinámicas, interac-
tivas y herramientas de análisis 
que son una constante durante 
cada módulo. 

En este sentido, la goberna-
dora dejó en claro que ya no 
existe pretexto para violentar 
a las mujeres desde el ámbito 
que los funcionarios se en-
cuentren, ya que la capacita-

ción tiene el objetivo de otor-
gar las herramientas necesarias 
para realizar una labor con 
perspectiva de género y al mis-
mo tiempo nutrir el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y el 
Desarrollo de Quintana Roo. 

Según la gobernadora, dicho 
acuerdo será el documento rec-
tor de la política pública que 
cambiará paradigmas, sensibi-
lizará a las necesidades y obs-
táculos estructurales que hasta 
hace poco habían dejado en una 
posición vulnerable a miles de 
mujeres quintanarroenses 

Durante el evento realizado 
en el auditorio de la Escuela 
Judicial, Mara Lezama advir-
tió que desterrar la cultura ma-
chista enquistada en los pre-
juicios de las personas y hasta 
en las instituciones no será fá-
cil, “pero tenemos y vamos a 
hacerlo, porque la correcta im-
plementación del Nuevo 
Acuerdo requiere si o si, pers-
pectiva de género”. 

El curso será impartido por 
el Instituto Quintanarroense 
de la Mujer, instancia rectora 
de la política de Igualdad Sus-
tantiva y No Violencia contra 
las Mujeres y Niñas en el Es-
tado, y avalado por la Secre-
taría de la Contraloría del Es-
tado, quién es la institución 
que realizará la evaluación per-
manente de que toda la admi-
nistración gubernamental 
cumpla con este proceso. 

María Hadad Castillo, titular 
del IQM, durante el lanzamiento 
de la plataforma en línea refren-

Se eliminarán los privilegios de 
servidores públicos: Mara Lezama 

Derecho de réplica
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– La gobernadora presentó una iniciativa para disminuir  
presupuesto a organismos autónomos del estado

Por José Luis 
Montañez

La gobernadora Mara Lezama presentó una iniciativa a la XVII Legislatura del Congreso 
del Estado para disminuir los presupuestos a los organismos autónomos del estado.



dó su compromiso de garantizar 
la igualdad sustantiva y combatir 
la violencia de género, para 
transformar la vida de las mu-
jeres quintanarroenses. 

COZUMEL LIDERA  
TURISMO DE CRUCEROS 

Por otra parte, el segmento de 
cruceros en Cozumel ha recu-
perado su liderazgo y, para 
muestra, es que durante la ac-
tual semana en curso se van a 
lograr 26 arribos en sus mue-
lles, esto según información 
de la Administración Portuaria 
Integral (Apiqroo). 

La dependencia refiere que la 
meta para el estado es superar las 
cifras del 2019, cuando llegaron 
mil 131 navíos entre Cozumel y 
Costa Maya, en Mahahual. 

Mientras tanto, el gobierno 
estatal a través de un comuni-
cado refirió que “Quintana Roo 
está brillando en materia turís-
tica con cifras récords de pasa-
jeros, más de mil 131 cruceros 
recibidos y un promedio de 500 
operaciones aéreas diarias du-
rante las últimas semanas, su-
perando cifras del 2019, previo 
a la pandemia de Covid-19, con 
plena activación económica 

que busca llevar bienestar y 
prosperidad compartida a cada 
uno de los hogares”. 

En Cozumel, el pasado vier-
nes se recibió al crucero Ce-
lebrity Beyond, con más de 4 
mil personas a bordo. Cabe 
destacar que esta embarcación 
es de la serie Edge y se trata 
de una de las más lujosas del 
mundo, pues incluso, ofrece 
viajes por el Mediterráneo. 

El gobierno de Cozumel 
añade por su parte que “este 
hotel flotante refrenda el lide-
razgo de Cozumel, siete veces 
galardonada por World Travel 

Awards, además de los distin-
tivos otorgados por Reader´s 
Choice Awards, por la prefe-
rencia del turismo como puer-
to de cruceros, y con el apoyo 
y liderazgo de la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa este 
destino se reafirmará la con-
solidación de ser el mejor 
puerto de arribo de cruceros 
de México”. 

La embarcación de la com-
pañía Celebrity Cruise, de 327 
metros de largo y 39 de ancho, 
arribó proveniente de Maha-
hual con un total de 4 mil 115 
pasajeros el viernes y zarpó a 

las 18 horas del mismo día 
rumbo a Fort Lauderdale, Es-
tados Unidos. 

Cabe recordar que el go-
bierno de la isla celebró que 
Cozumel recibió una nueva 
distinción como mejor destino 
de cruceros en México, la cual 
fue otorgada a través de las en-
cuestas de Porthole Cruise 
Magazine “Este nombramien-
to motiva para redoblar esfuer-
zos y compromete a trabajar 
para brindar los mejores ser-
vicios que los visitantes nece-
sitan” dijeron en el comunica-
do de prensa. 

Finalmente informaron que 
se siguen respetando las nor-
mas de salud “a pesar de que 
el número de llegadas de estas 
embarcaciones ha aumentado, 
éstas no llegan al 100 por cien-
to de su aforo por razones de 
seguridad sanitaria”. 

PARTICIPACIÓN EN WEDDING 
SALON DE NUEVA YORK 

Quintana Roo asistió al Wed-
ding Salon en Nueva York, 
evento de bodas realizado el 
14 de noviembre, donde estu-
vieron presentes alrededor de 
300 parejas y organizadores 
de bodas, quienes recibieron 
ofertas y opciones por parte de 
diferentes prestadores de ser-
vicios del mundo. 

Se tuvo una participación 
en conjunto con Grupo Xcaret, 
quienes mostraron los escena-
rios y opciones para realizar 
bodas, renovaciones de votos, 
lunas de miel, propuestas de 
matrimonio, babymoon (viaje 
romántico en pareja antes de 
la llegada del bebé), despedi-
das de solteros/as y todo lo re-
lacionado con este segmento. 

Solidaridad.- La Fisca-
lía General del Estado, 
que encabeza Óscar de 
Montes de Oca, obtuvo 
la vinculación a proceso 
de Steven “H”, por su 
probable participación 
en el delito de violencia 
familiar, derivado de la 
carpeta administrativa 
708/2022. 

De acuerdo con los 
hechos, la víctima era 

agredida por parte de 
su expareja de manera 
física y psicológica, 
por lo que un juez de 
control decretó la legal 
detención de Steven 
“H” en el municipio de 
Solidaridad. 

Con base a las prue-
bas presentadas ante la 
autoridad, fiscales del 
Ministerio Público soli-
citaron y fue otorgada la 

vinculación a proceso 
del imputado por el de-
lito de violencia familiar 
e impuso como medida 
cautelar la firma perió-
dica y la restricción de 
acercarse a la víctima. 

Con ello, la Fiscalía 
General del Estado de 
Quintana Roo refuerza 
las acciones para garan-
tizar la seguridad y pro-
curación de justicia a las 

mujeres, niñas, niños y 
adolescentes, de vivir en 
un entorno libre de vio-
lencia, tal como es la in-
dicación de la goberna-
dora Mara Lezama.
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Obtiene la FGE Quintana Roo vinculación  
a proceso de una persona por su probable 

culpabilidad de violencia familiar, en Solidaridad

La FGE obtuvo la 
vinculación a proceso 
de Steven “H”, por su 
probable participación 
en el delito de violencia 
familiar.

– Impone juez de control a Steven “H” como medida cautelar  
la firma periódica y la restricción de acercarse a la víctima

El segmento de cruceros en Cozumel ha recuperado su liderazgo, y para muestra, es que 
durante la actual semana en curso se van a lograr 26 arribos.
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Cancún.- El secretario del ayuntamiento 
de Benito Juárez, Jorge Aguilar Osorio, 
declaró que “no nos gusta estarnos 
echando la pelotita, no debe de ser así”, 
en alusión a que se deben enfrentar los 
conflictos entre choferes de autobús y 
taxistas en el municipio. 

Por lo que hizo un llamado al Ins-
tituto de Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo) a través de una solicitud 
formal para exigir la cancelación de 
concesiones de todos aquellos taxistas 
conflictivos que se han sido identifica-
dos en videos. “Yo voy a ingresar una 
solicitud formal a Imoveqroo para que 
tome cartas en el asunto, es la autoridad 
responsable”, explicó. 

Y es que, el conflicto entre trans-
portistas continúa en el servicio noc-
turno y hay evidencia del número eco-
nómico de las unidades de taxi que ge-
neran el bloqueo a los camiones para 
que los usuarios no los aborden, pero 
no se han ejercido sanciones. 

“Enviaré el escrito pidiendo las can-
celaciones, es algo que está en la ley 
para los taxistas que tuvimos en días 
pasados en específico donde hay videos 
y aparecen el número de taxi y la placa, 
les vamos a pedir a Imoveqroo con las 
pruebas que nos proporcionan los me-
dios de comunicación y desde luego 
nuestros partes informativos, la cance-
lación de esas concesiones, ya no vamos 
a esperar absolutamente nada para que 
eso suceda y veremos la resolución que 
toma ese Instituto”, aseveró. 

 Y concluyó: “Vamos empezando, aun-
que sea con uno. Algunos taxistas tratan 
de tomar atribuciones que no les corres-
ponde, pero eso no lo vamos a permitir”. 

EXPROPIAN TIERRA PARA EL 
AEROPUERTO DE TULUM  

El 19 de agosto pasado, la Secretaría de 

la Defensa Nacional (Sedena) efectuó 
el pago por la expropiación de terrenos 
ejidales para la construcción del Aero-
puerto Internacional de Tulum, que con-
tará con una base militar y cuyo funcio-
namiento será supervisado por la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Sedena). 

A decir de una publicación de Lu-

ces del Siglo, fue a través de una trans-
ferencia bancaria desde una cuenta del 
Banco Nacional del Ejército, Fuerza 
Aérea y Armada (Banjercito), SNC, 
que la dependencia federal desembol-
só 795 mil 397 pesos, según una copia 
del comprobante único de transacción 
en ventanilla. 

El documento es firmado por el di-
rector general de Ingenieros, el general 
brigadier Pedro Ambriz González y 
especifica que el pago es derivado del 
“procedimiento de expropiación del 
ejido Chunyaxché”, ubicado en el mu-
nicipio de Felipe Carrillo Puerto, asi-
mismo, aclaró que la utilidad pública 
es por “la construcción de una base 
aérea militar y un aeropuerto interna-
cional en Tulum”. 

 Del mismo modo, en otro oficio 
(20586.2021) emitido por la Sedatu a 
la Sedena, con fecha del 23 de diciem-
bre de 2021, se da cuenta de las hectá-
reas a expropiar, especificando que son 
1 mil 519 hectáreas con 50 áreas y 
94.517 centiáreas.  

En ese caso, firmado por Rodríguez 
Cervantes, para la atención del titular 
de la Sedena, el general de división Luis 
Cresencio Sandoval González, el oficio 
enlista los documentos que se deben 
reunir para que el proyecto pueda lle-
varse a cabo. 

Se contempla la opinión técnica 
de la propia Sedatu, la manifestación 
de impacto ambiental a cargo de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales (Semarnat), y el acuerdo 
de consulta previa a las comunidades 
indígenas.  

El aeropuerto de Tulum sería 
construido bajo un esquema ecoló-
gico, con edificios de menor cantidad 
calórica, ampliando las franjas ver-
des, con calles de rodaje transversa-
les para que los aviones consuman 
menos combustible. 

Demandan a Movilidad cancelar 
concesiones a taxistas conflictivos 
- Hacen la petición formal al Imoveqroo desde el ayuntamiento de Benito Juárez  

Autoridades de Benito Juárez exigen al Imoveqroo la cancelación de todos 
aquellos taxistas conflictivos en Cancún. 

Ante agresiones a choferes de autobuses 

El ayuntamiento de Benito Juárez hizo un  
llamado al Instituto de Movilidad de Quintana Roo  

(Imoveqroo), a través de una solicitud formal  
para exigir la cancelación de concesiones 

 de todos aquellos taxistas agresores de choferes  
de autobuses que han sido identificados.
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Chetumal.– De acuerdo con estadísticas del Inegi, 
la inflación ha disparado el precio de varios pro-
ductos durante el actual 2022, a la par en que la 
cantidad de familias con menos ingresos econó-
micos es cada vez mayor, razones por las que el 
cierre de año y principios de 2023 podrían ser bas-
tante complicadas.  

En este escenario, se prevé que la inflación au-
mentará hasta en un 50% los gastos de fin de año 
donde se juntan las cenas y posadas, además de 
los regalos navideños, que se han vuelto tradición 
en la mayoría de los hogares.  

De acuerdo con sondeos realizados entre las 
cámaras comerciales locales, un convivio navideño 
para 20 personas, pasó de costar 3 mil 200 pesos 
en 2019, a 4 mil 736 pesos en la actualidad. Esto 
a razón de que los precios de los productos no sigan 
escalando en las próximas semanas como lo han 
venido haciendo a lo largo de este 2022, producto 
de una inflación que supera el 8 por ciento. 

Asimismo, para celebrar una novena, una de 
las tradiciones más importantes de México, con 
nueve días de rezos y banquete, las familias de-
berán desembolsar unos 2 mil 900 pesos para un 
máximo de 15 personas invitadas. Por otro lado, 
para una posada, una piñata mediana con dulces 
pasó de costar 340 pesos a casi 590 pesos. 

Y el “banquete” para 20 personas ya sea para 

cena de navidad o año nuevo, se cotiza en casi 2 
mil 500 pesos, cuando antes de la pandemia se lo-
graba encontrar por mil 800 pesos. Sin contar mú-
sica, renta de sillas o lugares como salones de fies-
tas, que disparan los precios aún más.  

Por otro lado, el pavo se encuentra a 119 pesos 
el kilo, mientras que hace dos años era posible en-
contrarlo hasta en unos 80 pesos. En este escenario, 
los encarecimientos más graves se reportan en los 
alimentos, como la carne, pollo y maíz, asimismo, 
combustibles como el gas sufrieron un alza bas-
tante importante. 

Una locataria del mercado Ignacio Manuel Al-

tamirano en Cancún, reportó que este aumento in-
flacionario afectará sus ventas hasta en un 20%, 
pues una vez que los productos se encarecen, los 
consumidores suelen gastar menos y optar por 
otras alternativas más económicas.  

RESTAURANTES SE PREPARAN PARA EL BUEN FIN  
Restauranteros de Chetumal dieron a conocer que, 
si se sumarán a las promociones de este Buen Fin 
2022 y lo harán con mayores ofertas que el año 
pasado, que incluso podrían alcanzar hasta el 30% 
de descuentos para atraer a la mayor cantidad de 
comensales. 

El presidente de la Unión de Propietarios de 
Bares, Restaurantes y Similares (Uprobars) en el 
municipio de Othón P. Blanco (Chetumal), Joaquín 
Ismael Noh Mayo, explicó que la crisis financiera 
de las familias amerita que se hagan mejores di-
námicas para atraerlas. 

“Las condiciones generales de Chetumal per-
miten que los empresarios puedan tener la flexibi-
lidad de extender las estrategias promocionales, para 
que haya un mejor beneficio, pues eso va a permitir 
mayores ingresos por las ventas” destacó. 

En ese escenario añade que “se decidió que de-
bemos mejorar para tener más clientes y por eso se 
decidió que podemos mejorar las promociones que 
teníamos el año pasado, por ejemplo, que si pusimos 
un 10% de descuento en el consumo de alimentos, 
ahora podemos extenderlo más, pero eso depende 
de cada propietario del negocio”. 

Ismael Noh Mayo, asegura que en la actualidad 
hay aproximadamente 60 establecimientos que se 
dedican a este giro comercial en la ciudad, por lo 
que la población tiene una amplia gama para es-
coger a cuál negocio acudir “se debe consentir del 
18 al 21 de noviembre a los clientes, porque esto 
va a permitir a que sigan llegando a los locales 
abiertos en sus horarios habituales”. Finalmente, 
dijo que estos ingresos van a servir para seguir 
con la operatividad de los establecimientos, cubrir 
el pago de salarios de los trabajadores y los gastos 
de operatividad, entre otras necesidades.  

Las celebraciones decembrinas 
serán más costosas: comerciantes

- Gris panorama para las familias pobres por encarecimiento de alimentos  

Restauranteros de Chetumal dieron a conocer que, si se sumarán a las 
promociones de este Buen Fin 2022. 

Inflación constante encarece los festejos navideños y de fin de año en el estado.  

Para celebrar una novena, una de 
las tradiciones más importantes 

de México, con nueve días de 
rezos y banquete, las familias 

deberán desembolsar unos 2 mil 
900 pesos para un máximo de  
15 personas invitadas. Por otro 

lado, para una posada, una 
piñata mediana con dulces  
pasó de costar 340 pesos  

a casi 590 pesos. 

Ante escalada inflacionaria 
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Cancún.- Luego de tres días de intenso trabajo en 
el World Travel Market 2022, en el que más de 
51 mil asistentes y cinco mil expositores partici-
paron, autoridades municipales de Benito Juárez 
(Cancún) dieron a conocer los resultados de la 
asistencia de esta ciudad dentro del Pabellón del 
Caribe mexicano, entre los cuales destaca la nueva 
ruta aérea Quito-Cancún. 

“Estamos muy contentos de compartir todas 
las buenas acciones que se realizaron en el 
World Travel Market Londres 2022, que fue 
del 7 al 9 de noviembre, la feria de turismo más 
importante de todo el mundo y Cancún no podía 
dejar de ser parte de ella”, comentó Patricia Pe-
ralta, presidenta municipal. 

Y reafirmó la importancia de esta partici-
pación internacional, ya que para Cancún es 
un hecho que Gran Bretaña representa el cuarto 
lugar de su mercado turístico y el primer lugar 
desde la Unión Europea. 

Destacaron que este sábado se registraron 
623 operaciones aéreas en el Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún, de los cuales más de 400 
fueron vuelos internacionales; lo que representa 
la fortaleza turística del destino y la preferencia 

de miles de visitantes en todo el mundo.  El di-
rector de Turismo, Juan Pablo de Zulueta Razo, 
explicó que se logró firmar un convenio de co-
laboración con la embajadora de México en Lon-
dres, Josefa González Blanco, para llevar a cabo 
en la Embajada de México en Londres una feria 
de promoción cultural, gastronómica, educativa 
y turística en mayo de 2023; a fin de consolidar 
a Reino Unido como destino número uno de la 
Unión Europea en Cancún. 

Añadió que junto al secretario de Turismo de 
Quintana Roo, Bernardo Cueto Riestra, sostuvieron 
una reunión con el ministro de Turismo de Ecua-
dor, Niels Olsen, en donde se consolidó la nueva 
ruta Quito-Cancún, la cual se dará a conocer con 
mayor detalle a finales del año. Además, durante 
el tianguis turístico, mantuvo el representante mu-
nicipal diversas reuniones, encuentros y mesas de 
trabajo con empresarios, tour operadores y hoteles 
que se encuentran interesados en el destino. 

CONFIRMAN CARRERA RUBA 2022 CON CAUSA 
Con el fin de promover el turismo deportivo y su-
marse a una gran causa, se confirmó la organiza-
ción de la Carrera Ruba 2022, con la que se pre-
tende repartir alimentos básicos a las fundaciones 
Caritas AC y Banco de Alimentos en la entidad. 

La justa deportiva tendrá varias modalidades, 
por ejemplo, las distancias en 5 kilómetros para 
adultos en las ramas femenil y varonil, así como 
400 y 800 metros para niños. Y se llevará a cabo 
el próximo domingo 27 de noviembre, en punto 
de las 07:00 horas, en el fraccionamiento Privadas 
Sacbé (Arco Norte y avenida Chac Mool). 

 Los organizadores informaron que el evento 
tendrá un cupo limitado a 300 participantes y el 
único requisito es presentarse al registro con dos 
kilos de arroz, dos kilos de lentejas y dos kilos de 
frijol, que serán destinados a la Fundación Cáritas 
y Banco de Alimentos. 

El arquitecto de Grupo Ruba, Iván Ulises Soto 
Guerrero detalló “La verdad, estamos muy emo-
cionados por esta carrera, ya por cuarto año con-
secutivo, a pesar de que es la segunda que hacemos 
de manera presencial, pues la segunda y tercera 
fueron en un formato, en línea. Lo principal, es 
ayudar a los que menos tienen. Nuevamente vol-
vemos a participar con el Banco de Alimentos”. 

Acuerdan feria de promoción 
 turística de Q. Roo, en Londres 

- Llevarán oferta cultural, gastronómica y educativa para mayo del próximo año 

Con el fin de promover el turismo deportivo y sumarse a una gran causa, se 
confirmó la organización de la Carrera Ruba 2022. 

Llevarán a cabo en la Embajada de México en Londres una feria de promoción cultural, gastronómica, 
educativa y turística en mayo de 2023.

El director de Turismo dijo 
que se logró firmar un 

convenio con la embajadora 
de México en Londres, 

Josefa González Blanco, 
para llevar a cabo una feria 

de promoción cultural, 
gastronómica, educativa y 
turística el próximo mayo, 
 a fin de consolidar a Reino 

Unido como destino  
número uno de la Unión  

Europea en Cancún. 

Resultados del World Travel Market  
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Chetumal.- De acuerdo con Fonatur, el Tren Maya 
registra un avance de más de 80 por ciento en el 
entronque Valladolid, al tiempo que progresan el 
armado de rieles y durmientes en Villa El Triunfo, 
Balancán; el Centro de Atención a Visitantes en 
Palenque; el arribo de trabes para el paradero Felipe 
Carrillo Puerto y las pruebas para el arrastre de 
cuatro tolvas de gran capacidad para el tendido de 
balasto cerca de Chocholá, Yucatán. 

El entronque Valladolid se ubica en el Tramo 
4, Izamal- Cancún y conectará esta ciudad con el 
municipio de Tizimín y la autopista Mérida-Can-
cún. El Tren Maya correrá por el lado sur del paso 
inferior vehicular principal y actualmente se con-
cluyen acabados y muros, además de instalarse 
señalética para la circulación vehicular. 

También en el Tramo 4, cerca de Uayma, Yu-
catán, avanza la colocación de balasto sobre una 
de las dos vías montadas en la zona, mientras en 
Ucú fue habilitado un almacén exclusivo para el 
Tren Maya donde inició el resguardo de equipos y 
materiales para estaciones y sistemas ferroviarios. 

En el inmueble, de cinco mil metros cuadrados, 
se almacenan fibra óptica, contadores de eje, ba-
lizas para la ubicación y comunicación de la vía 
con el tren, así como cable de señalización ferro-
viaria. Con base en la logística y necesidades de 
instalación se podrían abrir otros dos almacenes 
en Cancún y Campeche. 

En el Tramo 1, de Palenque a Escárcega, sigue 
el armado de rieles y durmientes mediante esca-

leras en Villa El Triunfo, Balancán, las cuales se 
almacenan para su traslado y colocación en la nue-
va vía del Tren Maya. Al momento, mil 300 es-
caleras se encuentran listas para ser montadas.  

En Palenque, Chiapas, el Centro de Atención 
a Visitantes avanza en su etapa final de obra civil 
y pronto iniciarán los acabados de cancelería, car-
pintería y pintura. Este centro mejorará la expe-
riencia de quienes visiten la Zona Arqueológica 
de Palenque. En el Tramo 2, de Escárcega a Cal-
kiní, continúa en Champotón, Campeche, el arribo 
de trabes para la construcción del paradero Felipe 
Carrillo Puerto que ya registra 40 por ciento de 
avance. La obra del paradero de Hecelchakán re-
gistra avance superior a 20 por ciento. 

A la altura de Hampolol, municipio de Cam-
peche, continúan los trabajos del terraplén junto 
al Viaducto de Santiago, que también avanza con 
armado de muros para soporte de esta estructura. 

En el Tramo 3, de Calkiní a Izamal, en las in-
mediaciones de Kopomá, Yucatán, avanza el aco-
modo de vía y espaciado de durmientes al tiempo 
que, cerca de Chocholá, también en Yucatán, se 
realizan pruebas para el arrastre de cuatro tolvas 
de gran capacidad, con lo que se agilizará el ten-
dido de balasto. 

CONEXIÓN CON CORREDOR 
 INTEROCEÁNICO EN 2023 

El encargado del Corredor Multimodal Interoceá-
nico, Rafael Marín Mollinedo, confirmó que el 
cruce de mercancías a través del Istmo de Tehuan-
tepec vía férrea estará listo en abril del 2023, y 

para diciembre del mismo año se enlazará con el 
Tren Maya, es decir, desde Coatzacoalcos hasta 
Palenque. Destacó que la rehabilitación de la vía 
del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) 
tiene un avance de 80 por ciento y que la inversión 
pública asciende más de 100 mil millones de pesos, 
incluyendo la instalación de parques industriales 
a lo largo de corredor, que implicarán recursos 
privados de 50 mil millones de dólares. 

El corredor multimodal consiste en la moder-
nización del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, 
que cuenta con 2 mil 226 kilómetros, de los cuales 
1 mil 800 kilómetros son de la Línea Chiapas Ma-
yab; otros 208 kilómetros del FIT y 218 kilómetros 
de la Línea Oaxaca. Asimismo, se contemplan los 
puertos de Coatzacoalcos, en Veracruz, y Salina 
Cruz, en Oaxaca; y el fortalecimiento de la red 
carretera y de caminos rurales, remodelación de 
la red aeroportuaria y un gasoducto para el abas-

tecimiento de la región. “Ya contamos con la tierra 
para parques industriales, por lo que a más tardar 
en enero de 2023 éstos se licitarán. Y es ahí donde 
va a entrar la inversión privada. Tenemos una re-
serva de 3,100 hectáreas de tierra para las empresas 
que pretendan venir a establecerse en el corredor. 
Todo lo que estamos haciendo en esta plataforma 
logística, que es la remodelación del tren, de los 
puertos, de la carretera, de la fibra óptica y el ga-
soducto se está haciendo con inversión pública 
para favorecer y abaratar el traslado de mercan-
cías”, declaró Marín Mollinedo. 

Entre los principales beneficiarios está Cancún, 
ya que una buena cantidad de mercancía que ac-
tualmente recibe la ciudad proviene del extranjero, 
como Asia y otros mercados, a través de puertos 
como Manzanillo para después mover los productos 
por carretera; y ahora con el tren todos esos tras-
lados serán más baratos y menos contaminantes. 

Tren Maya tiene avance superior  
al 80% en el entronque Valladolid 
- En etapa final, el Centro de Atención a Visitantes en Palenque, Chiapas 

Confirman que el Istmo de Tehuantepec se enlazará con el Tren Maya, en diciembre del 2023.  

De acuerdo con Fonatur, el Tren Maya registra un avance de más del 80 por 
ciento en el entronque de Valladolid. 

De acuerdo con datos de Fonatur  

El entronque Valladolid se ubica en el  
Tramo 4, Izamal-Cancún y conectará esta 
ciudad con Tizimín y la autopista Mérida-
Cancún. El Tren Maya correrá por el lado 
 sur del paso inferior vehicular principal y 

actualmente se concluyen acabados y 
muros, además de instalarse señalética  

para la circulación vehicular.
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Cancún.– De acuerdo con cifras del Registro Civil, 
en los últimos siete años tienen un acumulado de 
757 matrimonios igualitarios en la Península de 
Yucatán, siendo Quintana Roo el estado con el 
mayor número de celebraciones, al reportar un 
total de 529 bodas igualitarias. 

Si bien, en el Código Civil de Quintana Roo 
no se limitaba el matrimonio entre parejas hete-
rosexuales cisgénero, o dicho en otras palabras, 
que no era obligatoriamente exclusivo entre un 
hombre y una mujer, fue hasta 2018 cuando co-
menzaron a registrarse los primeros casamientos 
homosexuales. 

En ese mismo año, las otras dos entidades de 
la península también empezaron a tener matrimo-
nios entre parejas del mismo género. Ese año, 
Quintana Roo contabilizó 67 uniones de hombres 
y 96 casamientos de mujeres; para el periodo de 
2020-2021 la cifra alcanzó 114 y 329 bodas re-
gistradas, sólo en Campeche y Quintana Roo res-
pectivamente. Y es así como han ido incremen-
tando gradualmente. 

En este escenario, el acumulado total, entre 
2014 y 2021, refiere que en Quintana Roo se 
han unido en matrimonio 237 parejas de varones 
y 292 de mujeres, lo que coloca al estado como 
el primer lugar en la Península con el mayor nú-
mero de celebraciones nupciales entre personas 
del mismo sexo. 

Cabe destacar que esto se viene a sumar a la 
recuperación del segmento de bodas, que ha cre-
cido alrededor de 40 por ciento, considerando 
que antes de la pandemia se tenía en promedio 
un total de 90 mil bodas y para este 2022 son 
estimadas 130 mil. 

“Muchas de las bodas que no se realizaron en 
estos años (a causa de la pandemia por Covid-19) 

se pospusieron y las están haciendo ahora, por lo 
menos hay acuerdos pagados y eventos pagados 
y están aprovechando hacerlos”, declaró el director 
general del Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ), Darío Flota Ocampo. 

En cuanto a la derrama económica, informó 

que a nivel general es de alrededor de 20 mil dó-
lares y 51% de las bodas que se realizan en el 
destino contratan un wedding planner local; aun-
que depende de cada centro de hospedaje, porque 
hay algunos que reservan hasta 5 a 6 bodas en 
un solo día, por lo que han tenido que crear de-

partamentos de atención especial para ello y con-
tratan a cada vez más personal para atender la 
derrama que tienen. 

BUSCAN ERRADICAR TERAPIAS DE ‘’CONVERSIÓN’’  
La Asociación Círculo Social Igualitario pre-
sentó la iniciativa con la que se busca acabar 
con las terapias de “conversión” o “corrección” 
de la orientación sexual o identidad de género 
en el estado.  

El presidente de dicha asociación, Edgar Mora, 
indicó que se sumaron una decena más de orga-
nismos y presentó algunos detalles de la iniciativa, 
como parte de la búsqueda del respeto a los dere-
chos humanos de la comunidad de la diversidad 
sexual “Nos unimos en torno a la presentación de 
la iniciativa para modificar el código penal del es-
tado de Quintana Roo, específicamente en la pro-
hibición de los esfuerzos en la corrección a la 
orientación sexual e identidad de género, conocidas 
como ECOSIG’s y mal llamadas terapias de con-
versión”, aseveró.  

Y es que, denunció que esos esfuerzos por co-
rregir la orientación sexual o identidad, son uno 
de los principales motivos por lo que los jóvenes 
entran en etapas de depresión que incluso pueden 
llevarlos a la muerte, al reportarse muchos suicidios 
por este motivo. 

“Las mal llamadas terapias de conversión, se 
siguen implementando incluso de manera gratuita, 
ofrecen campamentos y retiros espirituales para 
cambiar a las personas, por lo que la intención es 
que legalmente se tenga una penalización para 
quien financie, dé la terapia y motive a las personas 
a recibir este mal llamado tratamiento” destacó. 

En este sentido, habría una sanción adicional 
para quien lo haga en contra de un menor de edad 
o de una persona que no tenga la capacidad para 
decidir, concluyó. 

Q. Roo lidera en realización de 
bodas igualitarias, en la península 
- Hubo 529 celebraciones entre 2014 y 2021, según cifras del Registro Civil

De acuerdo con cifras del Registro Civil, en los últimos siete años tienen un 
acumulado de 757 matrimonios igualitarios en toda la Península de Yucatán.

Incremento gradual de eventos 

El acumulado total, entre 2014 y 2021,  
refiere que en Quintana Roo se han unido  
en matrimonio 237 parejas de varones y  
292 de mujeres, lo que coloca al estado 

como el primer lugar en la península con el 
mayor número de celebraciones nupciales 

entre personas del mismo sexo,  
según cifras del Registro Civil.
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Cancún.- Si bien, se vivieron dos años bastante 
complicados para Quintana Roo en materia turís-
tica, como una consecuencia directa de la pandemia 
por Covid-19, actualmente se vive un auge bastante 
importante en esa materia, con lo que, al menos 
Cancún recupera su posición como destino líder 
en Latinoamérica y ahora se busca que se consolide 
también como favorito en Europa. 

A decir de Juan Pablo de Zulueta, director ge-
neral de Turismo del municipio de Benito Juárez, 
Cancún fue el destino más visitado del mundo du-
rante 2021, sólo por detrás de Dubái, en los Emi-
ratos Árabes. “Cancún está posicionado como el 
destino número 1 en Latinoamérica y queremos 
extenderlo para que también lo sea en Europa”, 
dijo, según lo publicado por Tourinews. 

Y es que, el funcionario asegura que es ne-
cesaria la participación de Cancún en las ferias 
turísticas mundiales, a fin de alcanzar cada uno 
de sus objetivos. De hecho, fue durante el World 
Travel Market, que destacó los avances en esta 
materia “Estamos muy contentos porque somos 
un ejemplo a nivel nacional y mundial. Nosotros 
nunca cerramos las fronteras cuando comenzó 
la pandemia. Fuimos el primer destino en tener 
el certificado ‘Safe Travels’, avalado por la 
World Travel & Tourism Council (WTTC), nos 

lo dieron el 30 de julio de 2020”. Con ese certi-
ficado cuando bajabas del avión, tenías un código 
QR que podías escanear y se podían conocer to-
dos los protocolos sanitarios, así como la garantía 
de que se cumplía con todas las normas necesa-
rias, desde el transporte aéreo y terrestre, así co-
mo en restaurantes, hoteles, y otros lugares de 
esparcimiento. 

Recordó que durante 2019, se logró la llegada 
de 25 millones de pasajeros en Cancún, mientras 
que en lo que va del 2022 ya son 22,5 millones, y 
se espera cerrar el año con alrededor de 26,5 millones 
un poco por encima de las cifras prepandemia. 

Asimismo, celebró que, en Cancún, este año 
no hubo temporada baja “hay temporadas más al-

tas, por así decirlo, pero bajas no hay. Nosotros 
estamos muy bien posicionados, fuimos el segundo 
destino más visitado del mundo en 2021, solo su-
perados por Dubái. Estamos muy contentos de te-
ner la respuesta que tenemos de los turistas, con 
una derrama económica muy fuerte, más de 143 
millones de pesos es lo que produce Cancún en el 
Producto Interior Bruto (PIB) del estado. Yo creo 
que vamos a cerrar el año con más de 6 millones, 
no en el tráfico aéreo, sino ya de turistas que se 
hospedan en esta ciudad”, aseveró. 

GARANTIZAN SEGURIDAD A LOS TURISTAS 
 En materia de seguridad, destacó que están tra-
bajando en garantizar paz y tranquilidad tanto a 

la ciudadanía local, como a los visitantes. “Noso-
tros tenemos una aplicación que se llama Guest 
Assist. En esta aplicación, además de todos los 
tips de seguridad de lo que puedes hacer en el des-
tino, te vienen también todos los consulados, que 
tenemos más de 44, entonces si llegas a tener algún 
problema, la aplicación te pone en contacto direc-
tamente con un agente que habla en tu idioma. 
Esto es importante, porque uno muchas veces no 
sabe qué hacer cuando va a un destino fuera de su 
país” dijo. 

Y celebró que trabajan mucho de la mano 
con la policía turística “es muy importante tener 
un trabajo coordinado. La verdad es que la in-
dustria turística abarca más del 84% de la eco-
nomía en nuestro estado, entonces tenemos que 
cuidar mucho de los turistas, que se sientan pro-
tegidos, porque si no, van a dejar de venir y en-
tonces eso sí que afectaría a Cancún, a Quintana 
Roo y a todo México”.   

Sobre su participación en la WTM, dijo que 
“el mercado británico está en nuestro Top 15. De 
hecho, en Europa, Reino Unido es nuestro número 
1, después va España y Alemania, respectivamente. 
Por eso siempre hemos asistido a FITUR. En las 
ferias, tenemos muchas reuniones porque tenemos 
posicionado a Cancún como el destino número 1 
en Latinoamérica y queremos extenderlo para que 
también lo sea en Europa”. 

Cancún recupera posición como 
el destino líder en Latinoamérica 
- Es el más visitado del mundo, sólo por detrás de Dubái, según Tourinews

Durante 2019, se logró la llegada de 25 millones de pasajeros en Cancún, mientras 
que en lo que va del 2022 ya son 22.5 millones. 

Cancún recupera su posición como destino líder en Latinoamérica y ahora se busca que se consolide también 
como favorito en Europa. 

Cancún fue el destino más 
visitado del mundo durante 

2021, sólo por detrás de 
Dubái, en los Emiratos 
Árabes. “Cancún está 
posicionado como el 
destino número 1 en 

Latinoamérica y queremos 
extenderlo para que 

también lo sea en Europa”, 
según lo publicado 
por “Tourinews”. 

Auge en materia turística 
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Pese a que el gobierno federal y sindicatos afirman 
que un aumento decente al salario mínimo no ge-
neraría mayor inflación, las empresas señalan que, 
además de salarios más altos, el siguiente año de-
berán pagar una mayor prima vacacional y 1 por 
ciento más para el fondo de pensiones. 

“No existen razones jurídicas, éticas, ni eco-
nómicas” que impidan un mayor avance, señala 
una parte del sector obrero, por lo que piden un 
incremento de 25% para 2023. 

Las propuestas de aumento han comenzado a 
llegar a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS) y a la Comisión Nacional de los Salarios 
Mínimos (Conasami). Representantes de diversos 
sindicatos enviaron la suya a ambas instancias. 
Aunque las empresas todavía no presentan su plan-
teamiento de manera oficial, han dado a conocer 
que su oferta es de 15 por ciento. 

La meta del gobierno federal, el tercer actor 
en esta negociación, es dejar el Salario Mínimo 
General (SMG) en 260 pesos al final del sexenio, 
en 2024. Este año el monto para la mayor parte 
del país es de 172.87 pesos diarios. 

“Aunque ya empieza a bajar la inflación, te-
nemos que cuidar que los aumentos no la disparen 
y reduzca el poder adquisitivo de los salarios. Lo 
segundo es que si lo subimos demasiado rápido 
podría provocar que muchos trabajadores se vayan 

a la informalidad”, dice José Medina Mora Icaza, 
presidente nacional de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex). 

Para la Confederación de Trabajadores de Mé-
xico (CTM), los incrementos de los últimos años 
han demostrado ya que este tipo de ajustes no ge-
neran ningún efecto negativo. 

José Luis Carazo Preciado, representante de 
esa central obrera ante la Conasami, pide recordar 
que desde 2011 los tres sectores iniciaron un pro-
ceso para desindexar el SMG “de más de 860 or-
denamientos jurídicos estrechamente ligados a 

cuestiones económicas”. Ese vínculo que se tenía, 
subraya, sí generaba inflación. 

“La propuesta del sector empresarial es cubrir 
la parte inflacionaria” en general para los dos sa-
larios mínimos que se tienen en México, el de la 
Zona Libre de la Frontera Norte (ZLFN) y el de 
la mayor parte del país, dice José Medina Mora, 
presidente nacional de la Coparmex. En las ciu-
dades fronterizas, el referente actualmente se ubica 
en 260.34 pesos diarios. 

“Pero para el caso del salario mínimo del resto 
del país, el aumento sería de 9% para que cubra 

un poco más que la inflación y que el Monto In-
dependiente de Recuperación (MIR) permita apro-
ximadamente otros 6 puntos más para llegar a un 
aumento de 15%”, detalla. 

Para la Coparmex, hay otros dos elementos 
que podrían presionar a algunas empresas el pró-
ximo año. Uno de ellos es el posible, demandado 
y necesario aumento en los días de vacaciones, de 
seis a 12 días como mínimo, tras la reforma a la 
Ley Federal del Trabajo (LFT) que ya aprobó el 
Senado de la República y que está en revisión en 
la Cámara de Diputados. 

México es de los países de la Organización 
para la Cooperación y del Desarrollo Económicos 
(OCDE) con menos días de descanso y más estrés 
laboral, por encima de China. 

“Se ha pedido que sea de manera gradual, sobre 
todo para apoyar a las micro y pequeñas empresas. 
Y que no se tomen todos los días de vacaciones 
de manera continua para darle flexibilidad a los 
trabajadores y a las empresas, las cuales tendrán 
que pagar un aumento en la prima vacacional”, 
explicó el líder del sector patronal. El tercer factor 
es que la reforma de pensiones que se aprobó en 
2020 entrará en vigor en enero de 2023. “El sector 
empresarial aportará 8% más al fondo de pensiones 
de manera gradual, 1% por año durante 8 años” 
y el proceso comienza el siguiente. 

El sector obrero plantea un incremento de 25% para el próximo año, pero los 
empresarios prevén que será de un 15 por ciento.

El sector patronal ofrece sólo 
 15% de aumento al minisalario 
- Las empresas señalan que también deberán pagar una mayor prima vacacional  

Los sindicatos plantean un 25 por ciento 

El “Dios Chaac” se niega dejar a Quintana Roo  
Continuarán los chubascos y nublados

Cancún. -  El “Dios Chaac” se niega a dejar a Quin-
tana Roo, al permanecer el cielo nublado y chubascos 
en la mayor parte del estado, además de escasas 
horas de sol y fresco durante la noche y madrugada, 
ante la influencia del sistema frontal número 9 se 
extenderá sobre el sureste de la República Mexicana 
y la Sonda de Campeche. 

La población quintanarroense sufrirá los estragos 
del clima ya que, a pesar de los chubascos esporádicos, 
tendrá que protegerse también del calor e hidratarse 
de manera constante durante gran parte del día. 

El Sistema Meteorológico Nacional pronostica 
para la entidad, chubascos de 5 a 25 mm, y tempera-
turas máximas de 30 a 35 grados Celsius durante las 

próximas horas, en la mayor parte del estado, sobre 
todo en la zona costera. Según el reporte del clima, el 
sistema frontal número 9 se extenderá sobre el sureste 
de la República Mexicana y la Sonda de Campeche y 
ocasionará lluvias puntuales muy fuertes (de 50 a 75 
milímetros [mm]) en regiones de Chiapas, oriente de 
Oaxaca, Tabasco y sur de Veracruz; fuertes (de 25 a 
50 mm) en Campeche y Tamaulipas. 

La Conagua pronosticó que en la Península de Yu-
catán se tendrá cielo con nublados dispersos a lo largo 
del día. Ambiente templado por la mañana y caluroso 
por la tarde en la región, además de viento del noreste 
de 10 a 25 km/h con rachas de hasta 40 km/h en costas 
de dicha península. 

El Sistema Meteorológico Nacional pronostica para Quintana Roo, 
chubascos de 5 a 25 mm. y temperaturas máximas de 30 a 35 grados 
Celsius durante las próximas horas, en la mayor parte del estado.
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador volverá a 
mostrar músculo político en 
una marcha el domingo 27 
de noviembre en la Ciudad 
de México, para después 
ofrecer su Cuarto Informe de 
Gobierno en el Zócalo, con 
lo que romperá el protocolo 
de la ceremonia. 

La manifestación, indicó, 
partirá a las 09:00 horas de 
El Ángel de la Independen-
cia al Zócalo capitalino, don-
de posteriormente ofrecerá 
su mensaje. 

“La gente quiere que mar-
chemos (...), queremos ir mu-
chos, entonces va a haber una 
marcha. La voy a encabezar: 
de El Ángel al Zócalo. A par-
tir de las 09:00 horas, para 
que no nos pegue mucho el 

sol, pero desde El Ángel yo 
voy a marchar. También para 
ver si la gente está contenta 
con la transformación, si va-
mos bien”, afirmó. 

“Hay que seguir plantean-
do de que sean muchos 500 
diputados, que no deben de 
haber diputados de lista, plu-
rinominales, que los debe de 
elegir el pueblo a todos los 
representantes populares, que 
debe haber gente confiable, 
honesta, íntegra en el Consejo 
del INE, en el Tribunal elec-
toral, gente incorruptible, au-
tónoma”, reiteró. 

“Con criterio, con con-
vicciones, no achichincles, 
empleados de la oligarquía, 
gente sin escrúpulos mora-
les, de ninguna índole, todo 
lo que ha sucedido y sigue 

pasando y que además no 
debe de costar tanto organi-
zar las elecciones, ¿por qué 
20 mil millones de pesos?”, 
cuestionó. 

Al ser cuestionado acerca 
de si la marcha es para mos-
trar el “músculo” de su mo-
vimiento luego de la manifes-
tación del pasado domingo en 
favor del INE, el primer man-
datario rechazó esto, pues, di-
jo, se trata de recordar que es 
un movimiento popular. 

De esta manera, el Presi-
dente adelantará su informe, 
el cual se iba a realizar el 1 
de diciembre, y lo hará con 
una marcha previa. 

“Ya me estoy aburguesan-
do mucho. Este es un movi-
miento de millones de muje-
res, hombres, libres, cons-

cientes. Es un movimiento de 
transformación no de un solo 
hombre. Es un movimiento 
auténticamente popular”, 
mencionó. 

AMLO DESCARTA 
FRACTURA EN MORENA 

 POR PELEA ENTRE 
MONREAL Y SANSORES 

Sobre el divisionismo en Mo-
rena, el presidente López 
Obrador descartó que el con-
flicto entre Ricardo Monreal 
y Layda Sansores provoque 
una fractura al interior de Mo-
rena, al señalar que el origen 
de su movimiento está basado 
en la gente y no en los líderes. 

“Tampoco me preocupa 

porque ya hay un pueblo 
muy politizado y muy unido. 
A veces los dirigentes no 
quieren aceptar esa nueva re-
alidad y ya no son tan impor-
tantes los dirigentes, no so-
mos tan importantes. El pa-
pel protagónico en estos 
tiempos de transformación 
lo tiene el pueblo. 

“No, no, no, no, no, no, no, 
la fuerza de nuestro movi-
miento está en el pueblo, no 
hay ningún líder, por impor-
tante que sea, eso que se lo 
aprendan, para que no vayan 
a levitar y se sientan como an-
tes, ahí vienen las masas, ahí 
viene el pueblo detrás de no-
sotros. No vaya nadie detrás 

de ellos si no actúan de ma-
nera consecuente”, sentenció. 

Desde hace unas semanas, 
el senador zacatecano Ricar-
do Monreal y la gobernadora 
de Campeche, Layda Sanso-
res, han protagonizado en-
contronazos por la filtración 
de audios por parte de la man-
datario para evidenciar la su-
puesta traición del legislador 
al movimiento político lope-
zobradorista para congraciar-
se con la oposición. 

Respecto a la filtración de 
audios y conversaciones pri-
vadas, López Obrador reco-
noció que esta práctica no de-
be emplearse porque es de 
mal gusto.

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que encabezará marcha del Ángel de 
la Independencia al Zócalo y después ofrecerá su Cuarto Informe de Gobierno

AMLO encabezará  
una marcha al Zócalo, 
este 27 de noviembre

- Niega que su movilización sea para  
mostrar el “músculo” de su movimiento 

El brote de gripe aviar 
AH5N1 en varios estados del 
país no representa un riesgo 
para la salud pública, puesto 
que los organismos interna-
cionales de salud humana no 
reportan evidencia de que al-
guna persona se haya infec-
tado por influenza aviar des-

pués de consumir alimentos 
avícolas como huevo o pollo, 
señalaron el Servicio Nacio-
nal de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Se-
nasica) y la Unión Nacional 
de Avicultores (UNA). 

El organismo que repre-
senta a la mayoría de los pro-

ductores avícolas de México, 
junto con la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Ru-
ral (Sader), trabajan para 
mantener el abasto oportuno 
de carne de pollo y huevo pa-
ra el mercado nacional, el 
cual, hasta el momento, no se 
ha visto afectado. Especialis-
tas de los Centros del Control 
de Prevención de Enferme-
dades (CDC) de Estados Uni-
dos recomiendan manejar de 

manera higiénica los alimen-
tos crudos y siempre cocinar-
los por arriba de los 70 grados 
centígrados, temperatura que 
elimina la presencia de bac-
terias o virus, señalaron. 

Además, los brotes de in-
fluenza aviar en Europa y Es-
tados Unidos no se han tradu-
cido en problemas de salud 
por consumo de alimentos aví-
colas en esas latitudes. La en-
fermedad de la influenza aviar 

es propia de las aves y sólo es 
transmisible entre ellas. Debi-
do a los controles sanitarios 
que aplica Agricultura, los ani-
males afectados son sacrifica-
dos, por lo que en ningún mo-
mento entran a la cadena de 
consumo. Informaron, ade-
más, que para hacer frente al 
brote de influenza aviar de alta 
patogenicidad (IAAP) 
AH5N1, antes de que conclu-
ya la presente semana iniciará 

la vacunación de aves, con el 
fin de a minimizar el impacto 
del virus en las unidades de 
producción avícola (UPA). 

La vacunación se reali-
zará de acuerdo con el plan 
estratégico diseñado por los 
técnicos de la Dirección Ge-
neral de Salud Animal 
(DGSA) del Senasica, que 
en la primera etapa conside-
ra inmunizar a las aves ubi-
cadas en zonas de alto riesgo 
zoosanitario y proteger a las 
gallinas progenitoras y re-
productoras, al ser el origen 
de la cadena productiva, 
pues son las madres de los 
pollos de engorda y las po-
llitas que ponen huevo. 

Descartan riesgos para la salud 
pública por expansión de gripe aviar 

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria y la Unión Nacional de Avicultores  descartaron 
riesgos para la salud pública por brote de gripe aviar AH5N1.

Romperá protocolo para cuarto informe de gobierno

Afirman Senasica e industriales avícolas 



En la capital de Quintana Roo, 
Chetumal, fue instalado el Co-
mité de Planeación para el De-
sarrollo y se tomó la protesta de 
ley a quienes lo integran. Fue la 
gobernadora constitucional, Ma-
ra Lezama, la encargada de ha-
cerlo, además de señalar que es 
una herramienta fundamental pa-
ra propiciar una profunda trans-
formación que produzca ese bie-
nestar para los habitantes de todo 
el estado, a través de mayores in-
versiones que propicien nuevas 
fuentes de empleo y, por conse-
cuencia, otorgará nuevas opor-
tunidades a los hombres y mu-
jeres del estado. 

Habrá que señalar que el Co-
plade ha incluido la participación, 
por primera vez, de todos los gru-
pos sociales, además de diversas 
organizaciones y grupos sociales 
de los onces municipios, así co-
mo integrantes de los poderes 
Legislativo y Judicial que for-
marán parte del Plan Estatal de 
Desarrollo y cuya presencia otor-
gará la oportunidad de diversifi-

car los instrumentos de dicho 
plan, que hasta ahora ha venido 
sesionando de manera perma-
nente con la finalidad de mante-
ner el ritmo de esa transforma-
ción que se ha puesto en marcha. 

El Comité de Planeación para 
el Desarrollo será el instrumento 
para que el gobierno del estado 
pueda tener la información ne-
cesaria para el establecimiento 
de estrategias que permitan que 
los quintanarroenses de todo el 
estado tengan mejores condicio-
nes de vida, así como una orien-
tación permanente para que los 
sectores públicos y privados pue-
dan convivir armónicamente, es-
tableciendo parámetros de segu-
ridad y respeto de los derechos 
humanos, así como el uso efi-
ciente de los recursos públicos. 

La gobernadora Mara Lezama 
recalcó que de lo que se trata es 
de que todos los sectores parti-
cipen de forma activa en la es-
tructuración y elaboración del 
Plan Estatal de Desarrollo, que 

será el documento rector que 
orientará las acciones del gobier-
no, con la finalidad primaria de 
incrementar la calidad de vida de 
los habitantes de Quintana Roo 
a través de estrategias que fo-
menten el desarrollo integral y 
sostenible en el estado más tu-
rístico del continente, lo que se 
traducirá en mejores condiciones 
de vida para todos. 

Mara Lezama indicó que es 
el primer gobierno progresista y 
humanista que se establece en 
Quintana Roo y que se construi-
rán proyectos, planes y progra-
mas para la atención de diversos 
temas como son la seguridad, el 
medio ambiente, el desarrollo 
económico de las familias, el de-
sarrollo social de todos los habi-
tantes del estado y la estructura-
ción de un gobierno abierto que 
satisfaga los requerimientos de 
los grupos vulnerables y acorten 
la brecha de la desigualdad. 

La gobernadora también tomó 
protesta al voluntariado del sis-

tema del Desarrollo Integral de 
la Familia integrado por hombres 
y mujeres cuya principal voca-
ción será el trabajo arduo por el 
bienestar de los habitantes del 
estado de Quintana Roo. Tam-
bién refrendó su compromiso pa-
ra sumar esfuerzos entre el DIF 
estatal y sus correspondientes 
municipales, rescatando el com-
promiso que se tiene con la gente 
de todas las comunidades de la 
entidad, ayudando a los que más 
lo necesitan. Al tiempo.
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Ciudadanos y desarrollo

La gobernadora 
Mara Lezama 

Espinosa recalcó 
que de lo que se 
trata es de que 

todos los sectores 
participen de forma 

activa en la 
estructuración  

y elaboración del 
Plan Estatal de 

Desarrollo, que será 
el documento rector 

que orientará las 
acciones del 

gobierno.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

Se instaló el Comité de Planeacion para el Desarrollo y se tomó la protesta de ley a quienes lo integran.

vladimir.galeana@gmail.com 
 
* Lic. en Derecho por la UNAM. 
Lic. en Periodismo por la Carlos 
Septién. Conferencista. Experto 

en procesos de comunicación. Ex 
presidente de la Academia 

Nacional de Periodistas de Radio 
y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 

50 años de experiencia en 
diversos medios de 

comunicación.
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Hasta hoy, los encargos del Presi-
dente de la República Mexicana han 
sido indivisibles, incompartibles y 
sólo y muy personalmente de quien 
los ostenta. 

El principal, sin duda, es el de 
Jefe de Estado. Y cómo tal es el Pre-
sidente de todos los mexicanos, has-
ta de quienes reniegan de él. 

Otro es el que lo hace Coman-
dante Supremo de las Fuerzas Ar-
madas. Imposible pensar que este 
cargo lo ocupa sólo cuándo su buen 
ánimo se lo pide. 

No, diría cualquier constitucio-
nalista, esos encargos los detenta 
siempre, desde que asume el cargo 
hasta que lo entrega. 

Así que, ¿a quién, a qué de todo 
lo que es va a representar Andrés 
Manuel López Obrador el domin-
go 27 de noviembre cuando vaya a 
la cabeza de la marcha que salga de 
El Ángel de la Independencia al Zó-
calo ese día, y que es convocada por 
él, para demostrarles a los de la mar-
cha del domingo 13 en defensa del 
INE de este mismo mes, que la suya 
es más numerosa? 

¿Con este Presidente, en este 
país, en este momento algo de eso 
será realmente importante? ¿tras-
cendente? ¿histórico? 

¿Cuántos ciudadanos debería 
convocar a esa marcha AMLO para 
ser considerada una marcha válida? 

Ya hay quienes afirman que al 
menos debería convocar a 33 mi-
llones de mexicanos para confirmar 
que quienes votaron por él lo siguen 
respaldando. 

¿Deberá ser su marcha un refe-
réndum de su gestión? ¿o para qué 
servirá? 

Cabeza hueca, diría mi querida 
abuela, AMLO sólo pensó cómo 
joderse a Claudio X González hijo 
y a quienes fueron a esa marcha pro-
INE y nada más. 

Quiere simple y llanamente mos-

trarles a todos ellos que él jala más 
y que su marcha va a ridiculizarlos. 

“Muchos quieren venir, de todo 
el país, a participar, este es un mo-
vimiento de millones”, indicó. 

Y cómo pretexto ideal dijo que 
al cierre de la marcha ese día daría 
su cuarto informe de Gobierno. 

“No, es que íbamos a hacer el in-
forme, pero ayuda la marcha, ade-
más ya me estoy hamburguesando 
mucho... 

“Lo nuestro tiene que ver con 
el mandar obedeciendo y la gente 
quiere que marchemos un domin-
go, va a haber una marcha que 
voy a encabezar; domingo 27 a 
las nueve, nos vamos a ir juntando 
para que no nos dé mucho el sol”, 
comentó. 

Puras fruslerías diría mi amigo 
Loubet Jr. 

IREMOS A ESA  
MARCHA: MONREAL 

Entre quienes advirtieron de inme-
diato la incongruencia de AMLO 

al convocar esta marcha con su po-
sición de jefe de Estado, estuvo 
Ricardo Monreal, presidente de 
la Junta de Coordinación Política 
y líder de la mayoría senatorial de 
Morena. 

Por ello insistió: 
“Sin olvidar que es Jefe de Es-

tado. El presidente, es presidente 
de todos los mexicanos y de todas 
las mexicanas, incluyendo los opo-
sitores; porque las reglas de la de-
mocracia así son y así deben de 
observarse. Cuando fue electo en 
2018, ganó democráticamente y 
por tanto, debe de reconocérsele 
como Presidente y como jefe de 
Estado de todos los mexicanos y 
las mexicanas. 

“Ha sido normal, como en cual-
quier democracia, que haya friccio-
nes o diferencias, para mí superables 
todas ellas. Pero el hecho de que ha-
ya anunciado una marcha, que él 
encabeza, es su derecho. Pero re-
pito, es jefe de Estado”. 

-¿Va a ir? 

“Sí, claro, por supuesto. Yo soy 
partidario de él, yo soy miembro del 
movimiento que él encabezó, yo soy 
constructor del movimiento que ga-
nó la elección en 2018 y por supues-
to que estaré ahí, puntual a la cita, 
con solidaridad y con respeto a todo 
tipo de expresiones. 

“Pero lo que él hace es simple-
mente ejercer un derecho, aunque 
repito, es jefe de Estado. 

“Yo que recuerde, un presidente 
mexicano, jefe de Estado, no había 
encabezado una marcha así... 

“Al menos, los senadores de Mo-
rena, creo que en su mayoría, lo 
acompañaremos modestamente, en 
un sutil acompañamiento, sin pro-
tagonismo de ningún tipo, porque 
es simplemente expresar nuestra so-
lidaridad y nuestra convicción de 
que lo que hicimos en el 18 lo se-
guimos respaldando”. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Si AMLO es jefe de Estado, ¿a quién  
representará en la marcha del 27 de noviembre?

¿Cuántos ciudadanos 
debería convocar 

AMLO a esa marcha  
para ser considerada 
una marcha válida?  

Ya hay quienes 
afirman que al  
menos debería 
convocar a 33 
millones de 

mexicanos para 
confirmar que 

quienes votaron  
por él lo siguen 
respaldando.

Payasito Cebollín ...
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En la antigua Grecia se distinguió 
un filósofo que buscaba, durante 
el día, alumbrado por una farola, 
un hombre honesto.  

La historia cuenta que eso nun-
ca sucedió y que Diógenes murió 
sin encontrar su búsqueda.  

En México sucede algo pareci-
do, aunque no necesariamente se 
reduce su escenario a encontrar un 
hombre o una mujer honesta, por 
lo que se necesitan otras herra-
mientas complementarias.  

La oposición busca con denue-
do un personaje que reúna las con-
diciones necesarias para conver-
tirse en su candidato presidencial.  

Se necesita un hombre o una 
mujer que despierte la consciencia 
de los ciudadanos y vean en él o 
ella el prototipo de gobernante 
que requieren para los siguientes 
seis años, a partir de la elección 
presidencial del 24.  Creen que 
ese hombre o mujer existe, aun-
que no ha podido ser encontrado y 
el tiempo se les agota.  

Es más, ni siquiera tiene defi-
nido el perfil que se requiere para 
enfrentar una maquinaria electoral 
como es la de Morena, que cuenta 
con recursos de todo tipo para ga-
nar los comicios.  

Hay sí, una serie de personajes 
que han anunciado, desde la opo-
sición, su interés por competir por 
la candidatura presidencial de al-
gunos partidos, aunque no logran 
encender la llama de la pasión po-
lítica que se requiere para encon-
trarse en igualdad de condiciones 
con un partido (Morena) que quie-
re ampliar su horizonte por seis 
años más.  Los opositores inicia-
ron su paseo dentro de los dos 
principales partidos de oposición 
(PAN y PRI), pero pronto se apa-
gó el poco entusiasmo de sus pa-
sarelas, ya que la ciudadanía poca 
atención puso en ello.  

Iniciaron los panistas con una 
restringida pasarela de sus prospec-
tos que no tuvieron eco a nivel na-
cional y ante el poco resultado ob-
tenido, prefirieron entrar en otra di-

námica y concentrarse en los proce-
sos electorales del año próximo en 
Coahuila y el Estado de México.  

Los priistas tuvieron un poco 
más de atención en su pasarela ce-
lebrada en dos días consecutivos, 
merecieron un poco de mayor 
atención, aunque tampoco ningu-
na de sus ocho fichas consiguió 
encender la chispa necesaria para 
concentrar la atención en alguno o 
alguna de los participantes.  

Hasta el momento, entre panis-
tas y priistas, hay 15 pretendientes a 
la candidatura presidencial, sin que 
ninguno de ellos logre mover las 
galerías o, cuando menos, entusias-
mar a pocos o muchos electores.  

De ese grueso número de aspi-
rantes, la mayoría de ellos se con-
centró en otras actividades y sola-
mente en el caso de la priista Bea-
triz Paredes Rangel sigue mos-

trando ese entusiasmo por alcan-
zar la meta, otros y otras más se 
circunscriben a dar declaraciones 
esporádicas sobre su pretendida 
candidatura.  

Sin embargo, y aunque sin per-
fil definido, los opositores saben 
que se requiere de un personaje 
medianamente (más no podrán 
obtener) carismático que sepa 
sonreír, improvisar, cuente con 
discurso, preparación y sepa so-
portar los embates que vendrán y 
mantenga el vigor para aguantar 
largas jornadas de trabajo y desve-
lo. Se busca por cielo, mar y tierra 
y sin embargo no aparece ni con la 
farola de Diógenes y el reloj sigue 
su marcha y llegado el momento, 
las campañas electorales los po-
dría encontrar sin contar con al-
guien que sea un o una buena con-
trincante y a la que con ayuda de 

la alianza tripartita (si se consoli-
da) se le aviente al ruedo con posi-
bilidades de triunfo.  

 
****** 

Y mientras dos de los tres partidos 
de la pretendida coalición de Va 
por México se mesan los cabellos 
sin encontrar la fórmula para un 
buen aspirante presidencial, Silva-
no Aureoles Conejo, proclamado 
aspirante por sí mismo, circula 
por parte del país en su pretensión 
de mostrarse como el candidato 
presidencial del PRD... La gran 
movilización convocada por el 
presidente López Obrador ya en-
contró su primer escollo y que es 
el colectivo feminista Marea Ver-
de dice tener apartado esa fecha 
(27 de noviembre) para hacer un 
tendido en pleno Ángel de la Inde-
pendencia.  

La lámpara de Diógenes  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Los priistas 
tuvieron un poco 
más de atención  
en su pasarela 

celebrada en dos 
días consecutivos, 

merecieron un 
poco de mayor 

atención, aunque 
tampoco ninguna 
de sus ocho fichas 
consiguió encender 
la chispa necesaria 

para concentrar  
la atención. 

 ramonzurita44@hotmail.com

La priista Beatriz Paredes Rangel sigue mostrando ese entusiasmo por alcanzar la meta. 
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Estás con un sexto sentido activo: préstale atención que 
te guiará en la dirección correcta. 
 
 
Te encuentras en un periodo enriquecedor pero deberás 
trabajar con constancia y orden. 
 
 
Tendrás un día controvertido, aunque podrás mejorarlo 
si pones de tu parte. Haz ejercicio. 
 
 
No te dejes arrastrar por el malhumor, o tendrás problemas 
en las relaciones con los demás. 
 
 
Si te sientes con demasiado estrés, procura hacer el 
ejercicio físico necesario para liberarlo. 
 
 
La melancolía se acercará a tu vida en este día, Virgo. No 
te dejas llevar por ella hoy. 
 
 
Cuéntale tus sentimientos a los demás, sobre todo a esa 
persona a la que le importas. 
 
Escrpión 
Hoy te recuperarás del día triste de ayer, emocionalmente 
te sentirás más en equilibrio.  
 
 
En lo familiar no tendrás problemas, dedica el día a estar 
con tus seres queridos.  
 
 
Tendrás un día bueno. Eres de los signos del zodiaco con 
mejores aspectos esta semana. 
 
 
Todo lo que empieces a hacer hoy dará buenos frutos. Las 
relaciones serán armoniosas. 
 
 
Tu intelecto se encontrará en un momento espléndido, así 
que sácale provecho. 

¿Sabías que en un día como hoy...?

TIP ASTRAL 
 

TIGRE 
CHINO. 
En la astro-
logía china, 
el tigre es 
considera-
do como 
un protec-
tor contra 
los robos.

Beber mucha agua. Beber abun-
dante líquido siempre es saludable 
para mantenernos totalmente hidra-
tados, ya que más de un 70% de 
nuestro cuerpo está formado por 
agua. Bien es cierto que la cantidad 
óptima varía esencialmente en fun-
ción de la edad, el sexo y la actividad 
física. No obstante, es aconsejable 
beber con frecuencia durante el 
transcurso del día y consumir ali-
mentos con un alto porcentaje de 
agua como las frutas y verduras. 

Haz deporte. La actividad física 
regular es un hábito que, además de 
aportar múltiples beneficios a nuestra 
musculatura, a la capacidad la pulmonar o al sistema cardiovascular, ayuda a prevenir 
las enfermedades que propician la sequedad nasal.  

Humidificar el ambiente. El ambiente seco que se produce en los hogares en 
invierno por el uso de la calefacción puede causar problemas como piel seca, labios 
agrietados o mucosas secas. 

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, hogar 

y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.m

x y al día siguiente 
publicaremos las respuestas. 

Mantén lubricada tu nariz 

S 
O 
P 
A 
 

D 
E 
 

L 
E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: Libertad

ACTUAR 
CONCIENCIA 

CONDICIONAL 
CULTO 

DEMOCRACIA 
DERECHO 

DICTADURA 
ESCLAVITUD 

ESCLAVO 
FACULTAD 

INDEPENDENCIA 

JUSTICIA 
LIBERACION 

LIBERAL 
LIBERTAD 

LIBERTADOR 
LIBRE 

PENSAR 
PRESO 

PRIVILEGIO 
RAZON

1942.- Nace el actor y director estadunidense de cine 
Martin Scorsese. Entre las películas que ha dirigido des-
tacan: “Taxi driver”, “La última tentación de Cristo”, 
“Historias de Nueva York: lecciones de vida”, “Kun-
dun”, “Vidas al límite”, “Gánsteres de Nueva York”, 
“El aviador”, “Isla siniestra”, por citar algunos títulos
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Por Arturo Arellano  
 

OBK es un grupo español de 
música electrónica creado en 
1991  por Jordi Sánchez y Mi-
guel Ángel Arjona, no obs-
tante, después de celebrar 
veinte años en activo,  en el 
año 2012 se anunció la reti-
rada de Miguel Arjona y la 
dirección del proyecto quedó 
a cargo de Jordi, quien ahora 
regresará a México para pre-
sentarse con un show electró-
nico y enérgico en el escena-
rio de La Maraka. 

En entrevista para DIA-
RIOIMAGEN, el talentoso 
musico y productor nos con-
fesó “es una oportunidad para 

reencontrarme con fans y se-
guidores de México, porque 
no he podido ir mucho en to-
dos estos años de trayectoria. 
Siempre es un placer actuar 
en directo para ellos y que 
fortuna poder hacerlo después 
de tanto tiempo”.  

El setlist dijo que estaría 
compuesto de los temas im-
perdibles, pero también cosas 
no yan conocidas “Está claro 
que debemos hacer las can-
ciones que son la base a nivel 
popular de nuestro proyecto 
como: ‘Historias de amor’, 
‘De que me sirve llorar’, ‘La 
princesa de mis sueños’, son 
temas que no pueden faltar, 
pero siempre me gusta variar 

el repertorio y añadir cancio-
nes que no he tocado antes, 
no quiero adelantar esa parte, 
porque me las guardo, me 
gusta el factor sorpresa, por-
que siempre termina por co-
nectar a la gente de una forma 
muy bonita”. 

En cuanto a la expectativa 
de la gente en un lugar tan in-
timo como La Maraka dijo 
“Mientras menos sepa mejor, 
me gusta mucho sorprender-
me, se crea una complicidad 
muy especial, esa que busco 
en cada noche y cada concier-
to. Lo más importante es estar 
enérgico y disfrutar cada mo-
mento con la gente. Este año 
no va a haber colaboraciones, 

cuando grabé el disco en di-
recto pasó mucho, pero para 
este show en Ciudad de Mé-
xico no, solo va a estar Alex 
Midi con un Dj Set, lo cual 
es maravilloso, reencontrar-
me con un miembro de Moe-
nia, que es un grupo que nos 
ha ayudado mucho desde el 
principio”.  

De modo, que se dice con 
ganas de disfrutar a tope lo 
que va a suceder esa noche 
“Como mucha gente y lo sa-
bemos, esta pandemia nos en-
señó que debemos disfrutar 
del momento, del carpe diem, 
de una manera más fuerte que 
nunca. Sobrevivimos a la 
pandemia, estamos en medio 
de la guerra en Europa, esta-
mos muy sensibles, y yo he 
trabajado muchísimo porque 
la gente quiere disfrutar más 
que antes y por eso hay que 
esforzarnos en dar un buen 
espectáculo. Lo malo ha traí-
do eso bueno, la gente es más 
consciente”.  

Lamentó que “Desgracia-
damente no habrá más con-
ciertos en México por ahora, 
solo el de La Maraka, pero 

me encantaría regresar pron-
to, quiero que los fans no se 
sientan abandonados”. 

Sobre el balance de sus 
tres décadas de carrera, dijo 
“se mantiene viva la ilusión 
y orgullo de lo conseguido, 
que de una cosa de nació co-
mo un juego y que no deja de 
ser un juego para mí, puedes 
seguir viviendo. El pop elec-
trónico es mi vida, empiezas 
a tocar un sintetizador y pue-
des hacer canciones y quieres 
vivir de eso, gracias a Dios 
se consiguió y aquí seguimos. 
Llámalo sueño, pero seguir 
viviendo de este sueño, lo 
único que me trae es la feli-
cidad, inmensa, y lo hago con 
mucho orgullo, estar treinta 
años es increíble, porque no 
es solo es llegar, hay que 
mantenerse, yo miro hacia 
atrás y parece que fue ayer 
cuando empecé en casa de 
mis padres, ese niño se sigue 
subiendo al escenario y lo ha-
rá en La Maraka” dijo.  

Con más de 100 canciones 
en su haber destaca “ya sé ha-
cer canciones, pero hay que 
hacer unas que necesites 

compartir. Yo me siento or-
gulloso de quien miro atrás y 
hay discos menos logrados 
que otros, pero realmente ha 
sido muy de corazón, muy 
coherente, así debo seguir a 
nivel de sinceridad. Al final 
gana la gente que conecta, 
que se emociona, de eso se 
trata de ser sincero”.  

Finalmente, dijo que se en-
cuentra “Disfrutando más que 
nunca de las giras, no tengo 
esa presión de antes, ahí está 
a sinceridad, sino he sacado 
nada nuevo en los últimos 
años es porque no tengo una 
obra que me apetezca com-
partir y quiero hacerlo lo me-
jor posible, soy muy exigente 
al ser el primer fan de OBK”. 

A todos los fans de la mú-
sica electrónica, Jordi les hace 
extensiva la invitación para 
ser parte de su show “sé que 
hay cientos de miles de fans 
de este tipo de música, porque 
en México con apasionados 
y especializados, no se pier-
dan este concierto en el Salón 
la Maraka. Que no sea solo 
un concierto sino una autén-
tica fiesta juntos” concluyó.

***Jordi Sánchez mantiene vivo su legado musical  
***Alex Midi ofrecerá un Dj Set antes de la presentación estelar   

Este 19 de noviembre de 2022

OBK regresará a México para presentarse con un show electrónico y enérgico en el es-
cenario de La Maraka.

Cabe destacar que es la única oportunidad para ver y escuchar a OBK en México, pues no 
habrá más conciertos por ahora, solo el de La Maraka.

OBK electrificará  
La Maraka con un 

show para el recuerdo 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


